

PROBLEMÁTICA DE VIOLENCIA, GÉNERO Y SEXUALIDAD ENTRE LOS Y LAS ESTUDIANTES DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA CHAPINGO. Tesis de

maestría en estudios del Desarrollo Rural.

Montaño Yáñez María Liliana.

Fecha de examen: 31 julio 2006.

Consejera: Dra. Emma Zapata Martelo.

Asesoría: Dra. María del Pilar Alberti Manzanares y Dra. María Almanza Sánchez.

La presente investigación tiene como *objetivos*: 1) detectar y analizar las vivencias, los conocimientos y las conductas que tienen los y las jóvenes de la UACH sobre los diferentes componentes de la violencia de género; así mismo de la salud sexual y reproductiva, incluyendo los derechos humanos y sexuales; 2) conocer los factores de protección y de riesgo que existen en la institución como son los roles de género que se establecen y se practican y que determinan ciertos comportamientos sexuales y de violencia en la población estudiantil.

La *metodología* fue un estudio exploratorio, descriptivo y explicativo tanto cualitativo como cuantitativo. Se contó con varias posturas metodológicas en forma complementaria: documental, la encuesta (se aplicaron 141 cuestionarios), historias de vida (tres a mujeres que han sufrido violencia), entrevistas (dos a un chico y una chica) y testimonios de alumnas y ex alumnas que hicieron llegar sus experiencias a la universidad.

El *marco teórico* abordó la problemática a partir del concepto de adolescencia, y se revisaron algunas teorías sobre el desarrollo psicosexual y psicosocial de los jóvenes. Se describen también los elementos que conforman la sexualidad a través de la teoría de los holones con sus cuatro elementos: vínculos afectivos, género, erotismo y reproductividad, y se concluye con la identidad subjetiva masculina y femenina y sus repercusiones en la violencia de género.

Los *resultados* de las entrevistas, testimonios y de la experiencia empírica, demuestran que dentro de la institución la violencia psicológica y verbal pasa a la física y sexual más fácilmente dadas las condiciones en que viven los y las alumnas, como el tener su cuarto en el internado o rentar uno fuera de la institución

Las *conclusiones* señalan que las vivencias e historias familiares y personales como violencia intrafamiliar, alcoholismo, falta de autoestima por parte del padre y la madre, ignorancia y falta de información en el tema de la sexualidad, permeadas por la construcción de la masculinidad y la feminidad impuestas por la sociedad, influyen, en general, de manera determinante contra su pareja, incluyendo la violencia sexual. Las jóvenes "chapingueras", internas o externas que viven solas rentando cuartos (o sus parejas) hacen vida marital y son más propensas a sufrir violencia en todas sus manifestaciones.